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ЦИФРА НОМЕРА НОВОСТИ
В ОТРАСЛИ
По данным Российской ассоциации производи-
телей удобрений за 15 лет мощности отрасли 
выросли более чем в 1,5 раза и в прошлом году 
достигли 29,4 млн тонн. Сейчас Россия зани-
мает второе место после Китая по производ-
ству и первое место по поставкам удобрений 
на мировой рынок. За последние десять лет 
производство всех видов удобрений в России 
выросло на 40%, а объем поставок на внутрен-
ний рынок – в 2,5 раза. По прогнозу в 2023 году 
внесение удобрений в стране может достичь 
65 кг на гектар (в 2018 году было 40). При та-
ких темпах в 2025 году в почву будут вносить 
уже 80 кг на гектар: это приблизительно науч-
но-обоснованная норма.

В ГОРОДЕ
В Тольятти на два месяца раньше срока завер-
шились работы по ремонту дорог в рамках на-
ционального проекта. Семь дорожных участков 
общей протяженностью более 13 километров 
включают в себя: ул. Жилина (от ул. Мира до 
площади Свободы), ул. Макарова (от ул. Нико-
нова до ул. Гидротехническая), ул. Революцион-
ная (от Ленинского проспекта до Приморского 
бульвара), ул. Жукова (от ул. Спортивной до ул. 
Фрунзе), ул. Цеховая (от ул. Вокзальной до ул. 
Северной), ул. Цеховая (от Южного шоссе до ул. 
Вокзальной), ул. Новозаводская (от ул. Шлютова 
до Обводного шоссе). Отметим, что эта же орга-
низация ремонтировала Поволжское шоссе, и 
так же выполнила работы раньше срока. 

В ОБЛАСТИ
Сотрудники ГИБДД Самарской области исполь-
зуют в своей работе аэростат, напоминает 
пресс-служба инспекции. Это летательный 
аппарат, оснащённый видеокамерой высокого 
разрешения. Радиус действия камеры около 
десяти километров, обзорность – 360 градусов. 
Профессиональная оптика позволяет со значи-
тельного расстояния различить государственный 
регистрационный знак автомобиля, как днем, 
так и ночью. Видео с нарушением ПДД РФ в 
режиме реального времени поступает в компью-
тер наземного пункта управления. Летательный 
аппарат отслеживает нарушителей по трассе 
до момента остановки инспектором, который 
составит протокол о правонарушении.

46 
тоазовцев 

стали участниками 
корпоративного 

турнира по 
рыбной ловле 

«Карпфишинг им. 
Сергея Кремлёва»

Валерий Патрикеев

Водители автобусов 
«Тольяттиазота» вернулись 
из Самары с медалями, 
дипломами, подарками 
и кубком за третье командное 
место в XX областном конкурсе 
профессионального мастерства. 
За звание лучшего состязались 
33 участника из Самары, 
Тольятти, Новокуйбышевска, 
Сызрани, Жигулёвска, 
Кинеля, Отрадного и Волжского 
района.  

Опыт имеется

Областной конкурс проф-
мастерства проходил в восьми 
категориях пассажирского авто-
транспорта. «Тольяттиазот» пред-
ставляли четверо наших коллег. В 
категории ЛиАЗ-6213 (сочленён-
ный автобус) выступили Василий 
Соколов и Андрей Крючков, а на 
ЛиАЗ-5292 (обычный) Егор Шкаев 
и Сергей Роон (прим.авт.: завод-
чане привычно называют  такие 
автобусы соответственно «гар-
мошка» и «короткий»). Практиче-
ски все они ранее уже участвовали 

в профессиональных областных 
конкурсах, занимали призовые 
места и весьма положительно ха-
рактеризуются по месту работы. 
А Андрей Крючков в качестве 
председателя профкома ТПАТП 
№3, где ранее работал, даже сам 
занимался организацией подоб-
ных конкурсов.

Заходите в ЛиАЗ, 
его двери открыты

По условиям, утвержденным 
Министерством транспорта Са-
марской области, состязание со-

стояло из двух этапов: на первом 
водители показали знание правил 
дорожного движения, а на втором 
– «скоростном вождении», необ-
ходимо было продемонстриро-
вать филигранное управление 
при выполнении различных фигур 
высшего автобусного пилотажа. 
«Эстафета», «змейка», «бокс», 
«остановка», «колея», «круг», 
«парковка» и другие элементы 
требовали от водителей внимания 
и почти ювелирной точности – за 
каждую сбитую стойку к зачётному 
времени добавлялось 30 секунд 
штрафа.

Состязания развернулись на 
просторной площадке у стади-
она «Самара Арена». Своих кол-
лег лично поддерживал начальник 
управления транспорта «Тольятти-
азота» Олег Варварин:

– Сначала мы проводим вну-
тризаводские соревнования, по 
итогам которых лучшие наши во-
дители получают право выступить 
на городском и областном кон-
курсах профмастерства. Отрадно, 
что каждый раз мы занимаем в 
своих номинациях призовые места. 

Фигуры высшего пилотажа

(Окончание на с.2).
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Безопасность на дорогах Аварийные места
За 6 месяцев 2023 года в области зарегистрировано 533 аварии, на месте которых были 

неудовлетворительные дорожные условия, сообщили в ГИБДД. Это неровное покрытие, 
отсутствие разметки и дорожных знаков, недостатки зимнего содержания. Сейчас опасение 

вызывает состояние отдельных участков Обводного шоссе Тольятти, автодороги Самара-
Волгоград. Много аварий происходит на трассе М5.

ПРОФМАСТЕРСТВО

Хотя основная цель – стимулиро-
вание роста профессионализма 
водителей, выявление лучших 
наставников и повышение без-
аварийности вождения. В 2023 
году наш автопарк обновился на 
14 процентов, а большинство во-
дителей автобусов имеют первый 
класс.

На «гармошке» 
в «тёщин двор»

В тоазовской команде и инже-
нер по безопасности дорожного 
движения Анатолий Севастьянов. 
Он пояснил особенности выпол-
няемых на маршруте фигур, одну 
из которых – наиболее сложную, 
водители в шутку называют «тё-
щин двор»: в огражденный с трёх 
сторон стойками бокс на длинной 
«гармошке» или обычном авто-
бусе, сдавая назад, необходимо 
заехать и выехать, не уронив ни 
одной стойки. Не менее трудной 
является и «остановка», к кото-
рой надо точно подъехать коле-
сами вровень к прочерченной 
линии, имитирующей бордюр и 

остановиться так, чтобы двери 
были точно напротив фишки, 
символизирующей пассажира. 

Незнакомая модель

Конкуренция у тоазовских 
водителей была довольно се-
рьёзная. Например, тольяттин-
ское ТПАТП №3 традиционно 
выставляет сильную команду 

во главе с Павлом Лябаевым, 
побеждавшим на городских, 
областных, всероссийских и 
на международном конкурсе 
профессионального мастерства 
водителей в Санкт-Петербурге. 

Впрочем, представители «То-
льяттиазота» тоже не остались 
без кубка, медалей и дипломов. В 
номинации ЛиАЗ-6213 за второе 
и третье места награждены Васи-

лий Соколов и Андрей Крючков. 
А на ЛиАЗ-5292 третье команд-
ное место заняли Егор Шкаев и 
Сергей Роон.

При этом надо отметить, что 
задача нашей команды осложня-
лась ещё и тем, что ей без тре-
нировки пришлось выступать на 
новой незнакомой модели, пре-
доставленной ТПАТП №3. Но уже 
в сентябре ожидается поступле-

ние новых автобусов на ТОАЗ, и 
водители намерены улучшить 
нынешний результат.После це-
ремонии награждения участникам 
вручили также корпоративные по-
дарки от «Тольяттиазота». 

Видеорепортаж с 
события: 

(Окончание. Начало на с. 1).

Фигуры высшего пилотажа

Дмитрий Шатунов

Состоялось награждение 
коллег, которые 
использовали свои знания, 
опыт для рационализации 
производственных процессов 
на предприятии. «Твоя идея 
работает» – аббревиатуру ТИР
на «Тольяттиазоте» знают 
уже более пяти лет. 
Больше десятка идей и двух 
десятков награждённых – 
такой итог программы 
в 2022-2023 годах.

Что это?

В июне 2018 года на пред-
приятии стартовала мотивацион-
ная программа «ТИР. Твоя идея 
работает». Основная её задача 
– помочь ценным идеям сотруд-
ников завода воплотиться в кон-
кретный проект.  Для участия в 
программе надо подать заявку, 
в которой описать суть своего 
предложения. Это может быть и 
индивидуальное, и коллективное 
творчество. Главное, чтобы тех-
ническое, организационное или 
управленческое рацпредложение 
было новым, полезным и имело 
практическое применение. Ну и, 
разумеется, идея должна помо-
гать экономить ресурсы, улучшать 
условия труда или экологическую 
обстановку. Подать заявку можно 
через систему электронного до-
кументооборота Directum – во 
вкладке «Общая папка» есть 
подраздел, который содержит 
всю необходимую информацию 
о программе.

Кто отличился

11 августа администрация от-
метила авторов лучших идей за 
2022 и первое полугодие 2023 
годов. Награды вручили директор 
по развитию (по совместительству 
– сопредседатель программы 
«ТИР») Роман Раменов и началь-
ник отдела технического развития 
Михаил Мамонтов.

Диплом за лучшую идею 
месяца (март) и лучшую идею 
первого квартала 2023 года по-
лучили работники цеха №03А 
– энергетик Александр Атуров и 
начальник участка КИПиА Алексей 
Удалов. Они предложили повысить 
надежность и обеспечить совре-

менные требования безопасности 
оборудования агрегатов аммиака 
№ 3 и 4, перекачивающего рас-
твор «Бенфилд» (прим. авт: нужен 
для очистки природного газа от 
примесей).

Коллеги задумали оснастить 
ёмкость с раствором системой 
предварительной индикации 
максимального уровня и сделать 
её наглядной для оператора ДПУ.

Это позволит избежать потерь 
дорогостоящего раствора. Пред-
ложение находится в стадии ре-
ализации.

Диплом за лучшую идею ме-
сяца (май) и второго квартала 
2023 года получил «коллективный 
разум» цеха №27 (электроремонт-

ный).  Пять инженеров по наладке 
и испытаниям – Денис Минеев, 
Андрей Ефанов, Алексей Лягу-
шов, Евгений Куркин и Дмитрий 
Семенников – выдали «на гора» 
два предложения: улучшить элек-
тросхему управления задвижками 
и повысить надёжность схемы 
автоматического включения ре-
зерва электрооборудования печи 
риформинга.

Обе идеи реализованы в мае 
и июне текущего года.

Подсветим идеи

В процессе награждения ди-
пломами и подарками отметили 
не только вышеперечисленных 

коллег, но и тех, кто отличился в 
2022 году. Это и работники кол-
лектива производства карбамида, 
которые показали самую высокую 
результативность по итогам года 
– четыре идеи, и представители 
цеха №24, предложившие создать 
универсальную оснастку «План-
шайба» для изготовления усили-
вающих колец к оборудованию 
агрегатов аммиака (экономиче-
ский эффект от внедрения почти 
полмиллиона рублей), и многие 
другие.

В следующих номерах газета 
подробнее расскажет о лучших 
идеях и проектах в рамках моти-
вационной программы «ТИР. Твоя 
идея работает». 

Копилка идей
ТИР. ТВОЯ ИДЕЯ РАБОТАЕТ
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Готовимся к сезону 
В правительстве Самарской области состоялось совещание по подготовке жилищно-
коммунального комплекса региона к предстоящему отопительному сезону. Председатель 
правительства Виктор Кудряшов напомнил, что в прошлом году в большинстве 
муниципалитетов отопительный сезон стартовал с 15 сентября. Нынешний уровень 
подготовки региона к зиме достаточно высокий – более 86 процентов.

Тепло
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а

Так безопаснее
«Тольяттиазот» отреагировал на обращения жителей 
Комсомольского района города, выделив технику и специалистов для 
обрезки аварийно-опасных деревьев во дворах.

Работы проходят уже в течение трёх месяцев. Помогли справиться с 
нависающими над окнами ветками во дворах домов по улице Громо-
вой, 24, Мурысева 56 и 60, 69 и 71, Механизаторов 20 и 24, Есенина 
2 и 4. Актуальность подобной обрезки стала особенно ясна после 
шквалистого ветра, который пронёсся по регионам Поволжья в 
конце июля: срывало крыши, валило деревья, пострадали люди. 
Для выполнения работ по кронированию (процедура обрезки 
скелетных ветвей деревьев) использовали автомобильный 
гидравлический подъёмник. Персонал имеет допуск к верхолаз-
ным работам. Всего обрезке подверглись более 80 деревьев.

Дмитрий Шатунов

Оттарируют до надёжности
В период капремонта шестого агрегата аммиака работники цеха 
№87 ремонтируют предохранительные, регулирующие клапаны и 
запорную арматуру. 

Как пояснил начальник цеха №87 Пётр Костров, предохранительные 
клапаны (ППК) на агрегате раз в год проходят тарировку – настройку 
на заданное давление. На трубопроводах и аппаратах ППК служат для 
защиты статического оборудования в случае превышения давления.
К сентябрьскому пуску агрегата вся запорная арматура должны быть 
подготовлена. Большая часть оборудования снимается и достав-
ляются в цех №87, где разбирается и ремонтируется, перед уста-
новкой на место арматура проходит гидравлические испытания. 
– Если не демонтируем, то по месту на агрегате делаем пере-
паковку крышек, набивку сальников, регулировку приводов, 
– отметил начальник цеха.

Валерий Патрикеев

Сами разрабатываем, сами реализуем
«Тольяттиазот» открывает проектный офис в городе Дзержинске. 
Коллеги из Нижегородской области подключатся к реализации 
проекта строительства перевалочного комплекса в Тамани. 

– Дзержинск является одним из центров химической промышленно-
сти России, известным кластером инжиниринговых кадров, – расска-
зала руководитель дзержинского проектного офиса ТОАЗа Наталья 
Каргаева. – Подключимся к реализации проектов перевалочных баз, 
будем участвовать в подготовке документации для реконструкции и 
модернизации агрегатов ТОАЗа, строительстве новых производств. 
– Расширение проектного блока Тольяттиазот позволит увеличить 
технологический потенциал и линейку проектов, выполняемых 
предприятием для собственных нужд. Планируется, что в 2024 
году в новом офисе будут работать более 150 сотрудников, а 
общая численность проектного блока превысит 500 человек, 
– сообщил директор по развитию Роман Раменов.  

Новый лучше
В цехе химводоочистки (№12) появится новый бак-нейтрализатор весом в 

60 тонн и объёмом 900 кубических метров. В нём нейтрализуют кислые 
и щелочные минеральные стоки,образующиеся

в процессе обессоливания воды. 

Уже выполнен демонтаж ёмкости, на месте которой и появится новый 
аппарат. Полностью завезен с центрального склада весь комплект метал-
локонструкций, из которых и будет собран бак-нейтрализатор. 
– Сначала на площадке в цехе производится укрупнение элементов 
металлоконструкций, а затем уже собирают отдельные части непосред-
ственно на фундаменте, – пояснил начальник цеха Анатолий Заварзин. 
– Демонтажём и установкой нового бака занимается подрядная орга-
низация. Следующий этап – гуммировочные (нанесение резиновых и 
иных покрытий на поверхность металлов с целью их защиты от 
коррозии) и теплоизоляционные работы.

Дмитрий Шатунов

В лес ни ногой
Пожарные «Тольяттиазота» в августе участвовали в ликвидации 

нескольких лесных пожаров в Комсомольском и Ставропольском районах.

Первое и второе возгорания произошли в районе Жигулёвского моря 
(стрелковый комплекс «Ловчий плюс») и на территории тольяттинского 
лесничества возле завода «Феррони». 
– На объектах наши экипажи работали до восьми часов, – рассказал 
начальник пожарной части Андрей Крутиков. – При возгорании в районе 
Жигулевского моря возможен поджог или халатность.
Третье возгорание случилось в 78 лесном квартале Ново-Буянского 
лесничества, недалеко от строящегося моста над Поволжским шоссе. 
Сюда тоазовские пожарные прибыли первыми. По словам Андрея 
Валериевича, задачу пожарных значительно облегчили три железно-
дорожные цистерны с водой, предоставленные «Уралхим-Трансом». 
Это позволило пожарным заправлять водой автомобили на месте. 

Валерий Патрикеев

Валерий Патрикеев
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Примите поздравления
В преддверии профессионального праздника в Тольятти чествовали лучших представителей 

профессии «строитель». Торжества проходили в КДЦ «Буревестник». В нём приняли 
участие руководители и работники строительных компаний, ветераны отрасли, а также 

представители администрации Тольятти, депутаты городской и губернской думы. 
Лучшим строителям были вручены награды и грамоты за достижения в профессии.

С Днем строителя

13 августа – ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ

Дмитрий Шатунов

Эти люди первыми 
появляются на любом 
объекте. На «Тольяттиазоте» 
их задача заложить базу 
будущих производственных 
успехов. О том, чем сегодня 
заняты каменщики, бетонщики, 
отделочники, монтажники 
и другие специалисты 
строительной отрасли, какие 
планы намечены, «Волжскому 
химику» рассказал Евгений 
Котырев, заместитель главного 
инженера по строительству.

О главном

– Один из самых значимых 
объектов для предприятия, кото-
рым наша служба занимается (как 
и весь производственный блок, 
коллеги из дирекции по разви-
тию) в этом году – ввод в эксплу-
атацию новой наливной эстакады 
метанола и расширение точек на-
лива аммиака и аммиачной воды. 
Завод неоднократно подходил к 
этому «снаряду», и благодаря 
усилиям новой команды удается 
выполнять масштабную задачу. 
Сейчас проект находится в завер-
шающей стадии, – рассказывает 
Евгений Александрович. – Его 
реализация позволяет «Тольят-
тиазоту» расширить возможно-
сти отгрузки готовой продукции 
по железной дороге. Это особенно 
важно в условиях, когда аммиа-
копровод остановлен. Строители 
подвели железнодорожные пути, 
реконструировали саму наливную 
эстакаду и систему управления 
наливом. Чтобы обеспечить ра-

боту установки, смонтировали 
инженерные сети, системы сиг-
нализации, пожаротушения.

Лицо завода

Не производством единым 
жив человек, для сотрудников 
предприятия важны условия, в 
которых они трудятся. 

Благоустройство автостоянки 
– это тоже заслуга строителей.

– Проект был полон слож-
ностей, но в этом году мы его 
завершили, – говорит Евгений 
Александрович. – Дело в том, что 
в этом месте проходят подземные 
коммуникации и их нужно было 
отремонтировать прежде, чем за-
ниматься стоянкой. Сейчас видно, 
что появились дополнительные 
парковочные места, стало чище.

В этом году преобразилось и 
лицо завода – центральная про-

ходная. Входные группы корпу-
сов №№104 и 105 (прим.авт.: 
на ТОАЗе их привычно называют 
«домики»). 

Продолжаются ремонты в ад-
министративно-бытовых помеще-
ниях завода, не забыли про ла-
бораторию цеха №13, оснастили 
остановочными павильонами 
внутризаводские дороги.

За здоровье 
и детей

Большое внимание строители 
уделяют санаторию «Надежда», 
где отдыхают и укрепляют здо-
ровье работники предприятия. 
Из последнего: отремонтиро-
вали кровлю на обоих корпусах, 
сделали многое для повышения 
уровня пожарной безопасности. 

Отдельное спасибо за то, что 
строительные подразделения 

завода выполняют всё необхо-
димое для функционирования 
корпоративного детского сада 
«Тюльпан». 

Если у контролирующих 
органов, например, МЧС или 
Ростехнадзора, появляются за-
мечания, наши строители из цеха 
№119 оперативно устраняют не-
дочеты.

Строители 
позаботятся

Говоря о предстоящих пла-
нах, Евгений Александрович не 
заостряет внимание на деталях: 
бюджет на 2024 год ещё на ста-
дии формирования. В планах 

отремонтировать асфальтобе-
тонное покрытие возле агрегатов 
аммиака, в том числе привести в 
порядок пешеходные дорожки. 
Продолжится ремонт кровли, где 
это требуется. В списке на обнов-
ление ещё несколько админи-
стративно-бытовых помещений 
на заводе.

На сегодня самая заметная 
стройка на ТОАЗе – это обнов-
ление центральной площади у 
заводоуправления. Разработан 
дизайн-проект, где учтён внеш-
ний вид, силами коллег из 20 цеха 
ведутся демонтажные работы, а 
когда придёт время строить, кол-
леги позаботятся о том, чтобы 
было надежно и красиво.

От фундамента 
до конька кровли

КОММЕНТАРИЙ
Евгений Котырев, 
заместитель главного инженера 
по строительству:

– Уважаемые коллеги, строители!
Мы знаем, как в здании важен фундамент, 
прочные стены и надёжная кровля. И для 
нас всем этим в жизни становится учебное 
заведение, где мы получили профессию, 
трудовой коллектив, где мы ощущаем 
помощь и поддержку, семья, создающая тепло и уют в нашем 
доме.
Желаю каждому построить то, к чему он стремится больше всего: 
карьеру, семью, благополучие. Для этого понадобится и крепкое 
здоровье, и упорный труд, и немного удачи – пусть нам повезёт. 
Любые грандиозные планы можно осилить, если разделить их на 
задачи и неуклонно выполнять.
Дружный коллектив, справедливое руководство – и каждый 
рабочий день будет приносить радость и гордость за свой труд.
Уверен, впереди у нас много новых проектов, которые помогут 
реализовать себя всем, кто этого захочет.
Здоровья вам и вашим семьям, удачи и благополучия! 
С Днем строителя!

Дмитрий Шатунов

Если два подразделения 
выполняют схожие функции 
и выстроены по одинаковым 
принципам – почему бы им 
не стать единым целым? 
Принято решение объединить 
два цеха: №93 и №24. О том, 
как именно это произойдёт 
(спойлер – сокращений 
не будет) «Волжскому химику» 
рассказал заместитель главного 
инженера по техническому 
обслуживанию и ремонту 
Дмитрий Лукьянченко.

Идея объединения этих це-
хов назрела давно, поскольку у 
них схожие функции. В отличие 
от других ремонтно-механических 
подразделений, которые выпол-
няют работы на промплощадке, 
эти два устроены по принципу 
машиностроительного завода. 

Календарное планирование, вы-
полнение нормы, схожий произ-
водственный подход.

– Цех №93 занимается изго-
товлением металлоконструкций. 
Цех №24 – ремонтно-механиче-
ский, один из старейших на заводе. 
Там сосредоточены металлообра-
батывающие станки, есть участок 
нестандартного оборудования, – 
поясняет Дмитрий Александро-
вич. – Чтобы не множить функции, 
решено объединить подразделе-
ния. Это упростит планирование 
работы, сократит логистические 
и складские затраты. Сейчас от-
дел планирования составляет два 
практически одинаковых задания 
каждому цеху, кладовщики едут 
на склад за металлом, а это авто-
мобиль, кран – каждому. Выгода 
предприятия – в сокращении об-
щезаводских затрат.

Реорганизация пройдёт в два 
этапа. Первый – чисто организа-
ционный: объединение структур 

управления, формирование штат-
ного расписания. После того, как 
всё будет отрегулировано, насту-
пит второй этап – консолидация 
производства под одной крышей.

– Площади цеха №93 постро-
ены не так давно, там есть потен-
циал для развития, а на заводе мы 
испытываем дефицит площадей 
для ремонтных служб. Рассчи-
тываем этот дефицит закрыть за 
счёт освобождающейся площадки 
цеха №24. Но это задачи уже на 
следующий год. Окончательного 
решения пока нет, есть несколько 
сценариев, – объясняет Дмитрий 
Лукьянченко.

Самый главный вопрос, кото-
рый возникает у работников при 
объединении подразделений, 
будут ли сокращения? На него 
Дмитрий Александрович ответил 
однозначно «нет».

– Реорганизация связана с 
оптимизацией функций подраз-
делений. Никаких рисков для 

сотрудников нет. Для линейного 
персонала, рабочих всё останется 
по-прежнему. А в части условий 
труда даже улучшится: площадка 
цеха №93 более современная и 

лучше подходит для выполнения 
задач ремонтно-механического 
цеха, – подытожил заместитель 
главного инженера Дмитрий 
Лукьянченко.

Вместе легче
ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ
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Красота внутри и снаружи 
В Тольятти продолжается ремонт здания Художественного музея на бульваре 
Ленина, 22. В этом году работы запланированы в выставочных залах и санузлах, 
а в следующем отремонтируют фасад здания. В музее заменят остекление, установят 
новую современную систему отопления и кондиционирования, поменяют освещение. Для 
комфорта посетителей в выставочных залах появится мебель для отдыха.

Строим будущее

12 августа – ДЕНЬ ФИЗКУЛЬТУРНИКА

Юрий Николаев

Хорошая традиция чествовать 
лучших из лучших. Ко Дню 
физкультурника поздравили и 
наградили самых-самых среди 
спортивных активистов завода. 

За себя
и за того парня

Торжественная часть получи-
лась уютной и семейной. В зале 
совещаний заводоуправления со-
брались все свои. И даже поздра-
вительные речи были с улыбками 
и юмором. Спортивных активистов 
отметили и поблагодарили заме-
ститель председателя профокома 
Алексей Ануфриев и руководитель 
по организации спортивно-оздо-
ровительных мероприятий Арсен 
Джалилов.  

Как отметили выступавшие, 
хороших спортсменов на ТОАЗе 
много, но есть те, кто готов всегда 
прийти на помощь, бороться за 
себя и за того парня, пожертвовать 
личным ради командного успеха, 
подарить праздник коллегам. Это 
те, кто развивает массовый спорт, 
пропагандирует здоровый образ 
жизни. В 2023 году награды и гра-
моты от профсоюза и администра-
ции получили 10 коллег.  

Самые-самые

Примером для остальных 
может служить самый взрослый 
спортсмен из награжденных. Ра-
ботник службы аварийно-спа-
сательных формирований Олег 

Шеин – лидер ТОАЗа по дартсу, 
входит в сборную завода по на-
стольному теннису, участник вело-
пробегов и турниров по волейболу. 
На соревнования приходит один 
из первых, чтобы успеть помочь 
организаторам. Такому спортив-
ному долголетию можно только 
позавидовать, а лучше повторить.   

Пока единственный на ТОАЗе 
спортсмен со званием «чемпион 
мира» – заместитель начальника 
технического центра АСУТП Алек-
сандр Стемповский. Он чертовски 
хорош в кистевой тяге гири, арм-
лифтинге и мас-рестлинге. А еще 
он идейный вдохновитель и со-
организатор десятков спортив-
ных турниров ТОАЗа. 

«Самая спортивная девушка 
ТОАЗа» – это звание гордо не-
сет ведущий инженер-технолог 
производственно-диспетчерской 
службы Арина Новикова. Настоль-
ный теннис, дартс, гонки на ялах, 
экстремальные забеги, прыжки 
с парашютом. И это лишь малая 
часть спортивных увлечений и 
стартов Арины. 

Оператор цеха №01А Антон 
Немов из шахматной семьи (прим.
авт.: об этом читайте на стра-
нице №11). Он привык говорить 
соперникам: «шах и мат». Осо-
бенно приятно, что часто он это 
делает в составе заводской ко-
манды. Тот самый случай, когда 
спортсмен не просто занимается 
любимым хобби, но и готов пре-
одолевать сложности и идти на 
встречу, чтобы прославлять спор-
тивное имя ТОАЗа. 

Начальник отдела конкурент-
ных процедур Дмитрий Ловков 

не понаслышке знает о волжских 
красотах. Ведь он один из лидеров 
заводского парусного спорта. Но 
за романтичными стереотипами о 
яхтах и парусах кроется тяжёлая 
работа на берегу. Это и предсе-
зонная подготовка судов, и орга-
низация участия наших команд в 
регатах. Дмитрий сейчас активно 
занят тем, чтобы возродить завод-
скую команду «Тольяттиазота» для 
участия в знаменитой Жигулевской 
кругосветке. Верим, что у него всё 
получится. 

Имя Артура Шпоти, инженера 
службы подготовки новых про-
изводств, знают далеко за пре-
делами Тольятти. Мастер спорта 
по настольному теннису прослав-
ляет имя ТОАЗа, выигрывая в го-
родских, областных и всероссий-
ских турнирах.

Но что еще важнее, это его 
трепетное отношение к завод-

ским спортсменам, команде тен-
нисистов. Преданнее капитана не 
найти.   

Хоккейная команда ТОАЗа для 
заводчан не только спортивный 
клуб, но и организатор любимого 
семейного праздника тоазовцев – 
«Хоккейный Новый год». Участни-
ками события ежегодно становятся 
сотни коллег вместе с членами се-
мей. Вратарь, а по совместитель-
ству администратор команды Сер-
гей Лапиков – деятельный человек, 
каким и должен быть спортивный 
активист. 

Эстафету у хоккеистов пере-
няли футболисты. Первый в исто-
рии ТОАЗа корпоративный семей-
ный праздник «Футбольное лето» 
получился на славу. Поприветство-
вать заводчан приехали даже 
звезды футбола из ФК «Акрон».

Главным организатором собы-
тия выступил игрок и лидер ко-

манды «Тольяттиазот II» Руслан 
Казак, ведущий специалист от-
дела надежности и диагностики 
оборудования.  

Сейчас активно развиваю-
щийся вид спорта на заводе – это 
баскетбол. На завод пришли ра-
ботать очень сильные ребята, ко-
торые, уверен, принесут нашему 
предприятию громкие победы.

В новом сезоне на старт вый-
дут уже две корпоративные ко-
манды по баскетболу. Не счи-
таясь с личным временем, всю 
административную работу «та-
щит» старший мастер цеха №63 
Денис Денисов. С таким «дядькой» 
можно быть спокойным за буду-
щее баскетбола.   

Приятно, что без внимания не 
остался и автор этой статьи, кото-
рый по мере возможностей помо-
гает организовывать спортивные 
события для коллег. 

Можно позавидовать, 
но лучше повторить

Юрий Николаев

День профсоюзных 
председателей в августе был 
посвящён безопасности людей 
и оборудования.  

Осмотр, но не досмотр 

Усиление контроля за безо-
пасностью на ТОАЗе стало клю-
чевой темой общения на собра-
нии профсоюзных лидеров цехов. 
Напряженная геополитическая 
ситуация и вероятность терак-
тов заставляет быть настороже. 
Особенно это касается опасных 
производственных предприятий. 

– Уверен, все понимают, по-
чему усилилось внимание со 
стороны охраны на проходных. 
Да, могут быть некоторые неу-
добства, но того требует наша с 
вами безопасность, поэтому прошу 
с пониманием относиться к ситу-
ации, – обратился к собравшимся 
председатель профкома Дмитрий 

Назин. – Предъявить свои вещи к 
осмотру – это обязанность работ-
ника. С другой стороны, перегибов 
быть не должно. Осмотр личных 
вещей с согласия самого работ-
ника не равно досмотру. Мы на 
связи с дирекцией по безопасно-
сти, чтобы исключить конфликты 
на проходной.  

Не жарко, не холодно

На собрании рассказали, что 
профсоюз вместе с отделом ох-
раны труда прорабатывает вари-
ант включения в комплект спецо-
дежды утепленного жилета. Ранее 
заводчане не раз обращали вни-
мание, что такая форма спецо-
дежды хорошо зарекомендовала 
себя в межсезонье. 

С детьми сложнее 

В июле профсоюз организовал 
для заводчан семейную экскурси-
онную поездку на страусиную и 
улиточную фермы в село Пискалы. 

Однако столкнулся с определен-
ными сложностями.  

–Поездки с участием детей 
сложнее и дороже организовы-
вать, – обратила внимание веду-
щий специалист профкома Юлия 
Маханцева. – Транспортный цех 
ТОАЗа не имеет лицензии на пе-
ревозку несовершеннолетних, 
приходится нанимать внешний 
трансфер.

А пока можно готовиться к 
следующим путешествия в рам-
ках профсоюзной программы «Тур 
выходного дня»: Чебоксары-Козь-
модемьянск в конце августа и Са-
ранск-Ундоры в сентябре. 

Болеем за «Ладу» 
и «Крылья Советов»

На собрании анонсировали, 
что профком будет закупать би-
леты на игры хоккейной «Лады». 
Сезон стартует в сентябре. Также 
напомнили о льготном посещении 
домашних игр футбольного клуба 
«Крылья Советов» (профсоюз воз-

вращает до 500 рублей от стоимо-
сти билета). 

– Футбол – пока в тестовом 
режиме, – уточнила Юлия Махан-
цева. – Посмотрим, будет ли попу-
лярно такое предложение. Дело в 
том, что для посещения игр чемпи-
оната России требуется оформить 

паспорт болельщика. Кстати, это 
можно сделать прямо на стадионе 
«Самара-Арена», в районе выхода 
№3. Ближайший матч, на который 
действует система профсоюзного 
кэш-бека, состоится 27 августа, 
когда «Крылья Советов» примут 
калининградскую «Балтику». 

Безопасность прежде всего
ДЕНЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
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Будем петь и танцевать
Культурный центр «Автоград» запускает кастинг для детей и взрослых в творческие 
коллективы. Учитесь танцевать, петь, рисовать, играть в театре и даже выступать 

с цирковыми номерами. Выбрать коллектив и заполнить анкету нужно до 24 августа на 
сайте культурного центра. 6

Творчество

ЗНАЙ НАШИХ

Юрий Николаев

Предел физических 
возможностей человека 
искали участники II фестиваля 
силовых видов спорта 
«Тольяттиазота». 12 дисциплин, 
19 сильнейших атлетов завода. 
Мощь, напряжение, энергия 
и выносливость витали в 
этот вечер над спортивной 
площадкой на набережной 
Комсомольского района. 

В чем хитрость

В воскресенье 13 августа 
тоазовцы-спортсмены ударно 
отметили День физкультурника. 
Почти четыре часа они штурмо-
вали спортивные олимпы. 

Соревнования с видами на 
Волгу и Жигулевские горы вто-
рой год подряд для коллег орга-
низовал профсоюз ТОАЗа. В этом 
году фестиваль включал в себя 
12 дисциплин: русский жим, ры-
вок гири, мас-рестлинг, эспандер, 
подтягивания, планка на ноги, 
пресс, рукоход, скакалка, вис на 
перекладине с расширителями 
для ладоней, выкаты на ролике, 
перетягивание каната. Каждый 
участник мог неограниченное ко-
личество раз попробовать себя в 
каждом из упражнений. Хитрость 
была в том, чтобы и побороться за 
победу в разных видах спорта, и 
не растратить силы понапрасну в 
неудачных попытках.

Своя среди своих

Помериться силой вызва-
лись 19 атлетов-заводчан. Как 
и в прошлом году нашлась одна 
смелая девушка, не побоявша-
яся выступать плечом к плечу с 
парнями. За решительность и до-
стойные результаты аплодируем 
работнице пятого агрегата Елене 
Бойбиной.

Турнир был лично-командным. 
Каждый мог отличиться как инди-
видуально, так и принести завет-
ные баллы в копилку команды. Их 
сформировалось четыре.

Якутская борьба 
повышает интерес

Самым зрелищным видом 
на фестивале стал мас-рестлинг. 
Любопытный факт: рекордсменом 
по количеству просмотров на you-
tube канале ТОАЗа остается видео 
с прошлогоднего фестиваля сило-
вого спорта. Как выяснилось, всё 
благодаря любителям якутской 
борьбы (прим.авт: она же и есть 
мас-рестлинг), которые активно 
ищут ролики о своём любимом 
виде спорта на просторах ин-
тернета, находят этот репортаж 
и смотрят.

Так что же это за борьба та-
кая? На первый взгляд всё просто, 
уперся ногами в помост, вцепился 
руками в палку и давай её отни-
мать у соперника. А лучше ещё 
громко кричать. Шутки шутками, 
но, как и в любом виде спорта, 
здесь важна техника. Второй год 
подряд в мас-рестлинге нет рав-
ных Александру Стемповскому.

Не смог остаться 
в стороне

Что значит «на личном при-
мере»? Знает Арсен Джалилов, 
руководитель по организации 
спортивно-оздоровительных ме-
роприятий ТОАЗа. В этот вечер 
он поднял чемпионский кубок 
над головой, став победителем в 
командном зачете вместе с пожар-
ными Александром Малафеевым 
и Гургеном Акопяном и электро-
монтажником цеха №27 Ашотом 
Вартаняном.

– Ну как я, руководитель спорта 
на предприятии, могу остаться в 
стороне?! Конечно, личный пример 
всегда самый лучший, – уверен 
Джалилов. – Сегодня мы создаём 
активное спортивное сообщество. 
Поверьте, усталость после сорев-
нований ничто по сравнению с 
полученным зарядом энергии.

На празднике спорта «То-
льяттиазота» присутствовали 
заместитель председателя проф-
кома Алексей Ануфриев и глава 
администрации Комсомольского 
района Михаил Абросимов. Они 
поделились мнением: проведе-
ние таких состязаний – это и 
забота о здоровье работников, 
и поддержание корпоративного 
духа компании.

Перетянули кубок себе

Завершался фестиваль спорта 
командными состязаниями по пе-
ретягиванию каната. Вне общего 
зачета, зато с отдельным кубком 
за победу. Горожане, вышедшие на 
прогулку по вечерней набережной, 
с интересом наблюдали, как здо-
ровенные парни, истекая потом, 
крича и рыча, стирали ладони, 
рвали подошвы обуви, чтобы ута-
щить команду соперника на свою 
сторону. Даже вспомнились слова 
русской народной песни бурлаков 
«Эй, ухнем».

В итоге почетный кубок пере-
тянула к себе команда «Карбамид» 
в составе Андрея Щаева, Петра 
Андреева, Дмитрия Лобанова, 
Дамира и Рустама Тахировых.

 

Видеорепортаж 
с события: 

Эй, ухнем! 
ПОБЕДИТЕЛИ в личном зачёте 
фестиваля силового спорта-2023
• РЫВОК ГИРИ 24 КГ. Александр Киреев (100 повторений (коэф. 
атлетичности 28,85));
• РУССКИЙ ЖИМ СО ШТАНГОЙ 55 КГ: Гурген Акопян (56 повто-
рений (коэф. атлетичности 39,69));
• МАС-РЕСТЛИНГ: Александр Стемповский; 
• ЭСПАНДЕР (SILVER BULLET): Гурген Акопян (35,93 секунды); 
• ПОДТЯГИВАНИЯ: Александр Малафеев (24 повторения);
• ПЛАНКА НА НОГИ («СТУЛЬЧИК»): Максим Пугачёв (6 мин 5 сек);
• ПРЕСС: Александр Стемповский (70 повторений);
• РУКОХОД: Александр Малафеев (92 секции);
• СКАКАЛКА: Дмитрий Лобанов (195 повторений за минуту);
• ВИС НА ПЕРЕКЛАДИНЕ С РАСШИРИТЕЛЯМИ ДЛЯ ЛАДОНЕЙ: 
Ашот Вартанян (1 мин 4 сек);
• ВЫКАТЫ НА РОЛИКЕ: Александр Малафеев (70 повторений). 
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Клещи не дремлют
В Тольятти зарегистрировано два случая клещевого боррелиоза. Заболевших 
клещи укусили в лесном массиве у посёлка Фёдоровка и на даче в Шигонском районе. 
Последствия заболевания крайне тяжелые. Примерно в 40% случаев у человека, 
перенесшего боррелиоз, формируются тяжелые отдаленные последствия. Помогает 
лишь ранняя диагностика заболевания и соответствующее лечение.

Здоровье

ЖИВИ АКТИВНО

Золотой карп
Юрий Николаев

Кто в пять утра встает, к тому и карп плывет! С удочкой посидели, уху поели, песни 
попели – заряд бодрости и энергии на новую рабочую неделю получили. Коллеги 
поучаствовали в IX корпоративном турнире по рыбной ловле. 

23 команды, или 46 человек, в том числе четыре девушки, стали 
участниками тоазовского турнира по рыбной ловле памяти Сергея Кремлева 
«Карпфишинг-2023». Коллеги представляли 20 разных подразделений завода. 
Рыбалку у нас любят независимо от профессии и должности. Ловил удачу и главный 
инженер Андрей Кургин.

Целое озеро заняли только тоазовцы. Рыбачили недалеко от 
села Ташлы, на платных озёрах «Золотая рыбка». По традиции 
все организационные расходы взяло на себя предприятие. ТОАЗ 
поддерживает стремление сотрудников активно и с пользой для 
здоровья проводить свободное время. 

Шесть часов, с 6:00 до 12:00, 
длились соревнования 
по рыбной ловле. Правда, 
некоторые бывалые рыбаки 
уверены, что на карпа рыбалка 
должна длиться минимум 
сутки, а то и больше. Рыба эта 
неспешная, так что нужно ждать, 
когда прикормка как следует 
раскроется и приманит её.

Второе и третье 
место завоевали 
представители 
производства 
карбамида (цех 
№08К). Интересно, 
что второй год подряд 
«серебро» у Игоря 
Подковырова и Игоря 
Иванова: их улов 
3,8 кг. «Бронза» 
досталась Ивану 
Степаненко и Юрию 
Никулину (2,3 кг). 

Один победитель в двух номинациях. Оба главных приза турнира 
достались одной команде в составе Алексея Дороненкова из 
отдела генплана и исходно-разрешительной документации и Раиля 
Шарафутдинова, работника ремонтного цеха №100. У них самый 
большой общий вес улова и самый крупный экземпляр. 

4,05 кг – вес карпа, 
который стал золотым 
для Алексея и Раиля. 
Оба – заядлые 
рыбаки, которые на 
своё хобби готовы 
тратить не только 
время, но немалые 
средства. Например, 
среди обновок этого 
года прикормочный 
кораблик с 
дистанционным 
пультом управления.

Больше 50 литров наваристой ухи приготовили ребята из совета 
молодежи для участников турнира. «Молодежка» традиционно 
выступила главным организатором события, в очередной раз 
подарив настоящий праздник для любителей рыбалки. За что им 
большое спасибо!

Видеорепортаж 
с события:



Химик
Волжский

18 августа 2023 года | 16 (1938)

Вниманию коллег

8

Идём в химики!
Центр подготовки и повышения квалификации кадров сообщает: Тольяттинский химико-

технологический колледж продолжает набор для обучения на бюджетных местах заочного 
отделения по специальности «Химическая технология органических веществ». Пакет 

документов необходимо подать до 25 августа. Контакты колледжа: 290-203, доб.: 215 – 
заочное отделение; доб.: 207 – приёмная комиссия.

БУДЕМ ЗНАКОМЫ

БОЛЬШОЙ ПРОЕКТ

Дмитрий Шатунов

Профессию химика на 
«Тольяттиазоте» осваивают 
студенты Самарского 
государственного технического 
университета. Откуда узнали о 
нашей программе стажировки 
на рабочих местах? Как 
встретил их ТОАЗ? Что 
интересно молодым людям на 
заводе и в городе? Взглянем на 
всё это их глазами.

Кто рано встаёт

Молодёжь на «Тольяттиазоте» 
– дело привычное. Это и школь-
ники, для которых регулярно 
проводят экскурсии, и студенты 
колледжей и вузов, проходящие 
стажировку на нашем заводе. 
Например, второй месяц у нас 
трудятся студенты СамГТУ.

Илья Дубенко приехал из по-
сёлка Жилгородок Оренбургской 
области учиться в Самару. В вузе 
узнал о том, что «Тольяттиазот» 
реализует программу професси-
ональной стажировки на рабочих 
местах и решил в ней участвовать. 
Сейчас работает на производстве 
карбамида оператором ДПУ.

– Учусь на третьем курсе по 
специальности «Химическая тех-
нология». Преподаватели СамГТУ 
презентовали нам программу ста-
жировки на ТОАЗе. Мне показа-
лось интересным получить прак-

тический опыт работы, посмотреть 
на действующее предприятие, за-
вести знакомства, – рассказывает 
Илья.

Сейчас студент трудится по 
сменному графику. По окончании 
программы стажировки ему пред-
стоит защищать перед комиссией 
проект по улучшению производ-
ственного процесса. Дубенко вы-
брал тему «Усовершенствование 
узла синтеза карбамида путём 
внедрения комплекта внутренних 
устройств» и уже разрабатывает 
её под руководством наставников: 
Владислава Грачева, оператора 
ДПУ и Виктора Амарий, старшего 
мастера смены. Недавно он побы-
вал на приветственном тренинге 
вместе с другими юношами и де-
вушками из разных вузов и ссузов.

– Экскурсия по заводу – это 
интересно, – заверяет Илья. – По-
нравилось, что здесь внимательно 
относятся к молодёжи, стараются 
помочь, научить, поддерживают 
даже в бытовых вопросах, на-
пример, предоставляют служебное 
жильё иногородним, на работу и 
домой возит корпоративный ав-
тобус. 

В коллектив влился: есть и 
молодые, с которыми легко найти 
общие интересы, есть и опытные, у 
которых многое можно перенять. 

Сменный график и работа в 
ночь юношу не пугают. Рано вста-
вать он привык в университете. С 
ночной работой помогает справ-
ляться молодой организм. 

Тольятти студенту в целом 
понравился, хотя впечатления 
неоднозначные.

– Мы с сокурсниками побы-
вали во всех районах города. 
Больше всего понравился Комсо-
мольский район, где нас поселили. 
Он удобный, уютный, компактный, 
более логичный что ли, – расска-
зывает Илья. – Здесь набережная c 
отличным видом на Жигулёвские 
горы. Жаль, что она не слишком 
благоустроена. В целом Тольятти 
произвёл впечатление города 
интересного, но слегка потерян-
ного: вроде бы, есть потенциал для 
развития, но вот вектор развития 
не задан.

Стажировка – 
это отличный опыт

Ульяна Гаврилова родилась 
и выросла в Самаре. Однако не 
побоялась отправиться в соседний 
город на стажировку.

– Учусь в СамГТУ по специаль-
ности «Химическая технология». 
Руководитель диплома на кафе-
дре прислал информацию о том, 
что «Тольяттиазот» набирает сту-
дентов в программу стажировки 
на рабочих местах. Связались с 
Евгенией Суходеевой, главным 
специалистом по обучению и раз-
витию персонала. Она подробно 
рассказала о программе. Раньше 
не слышала о таких инициативах 
крупных промышленных предпри-
ятий. Заполнила анкеты, прошла 

медицинскую комиссию – и вот я 
на «Тольяттиазоте», – улыбается 
Ульяна.

По мнению девушки, стажи-
ровка – это отличный опыт. На 
ТОАЗе она познакомилась с ин-
тересными людьми, у которых 
можно получить ответы на воз-
никающие вопросы.

Главный из них – её настав-
ник Алёна Гриднева, начальник 
лаборатории отдела технического 
контроля. Студентка стажируется 
в лаборатории цеха №34, ездит 
на отборы проб и проводит их 
анализы. 

– Это интересный производ-
ственный процесс. Закрепила 
практические навыки работы с 
приборами, хроматографом, на-

пример, – рассказывает Ульяна. 
– Темой проекта выбрала «Сни-
жение содержания монооксида и 
диоксида углерода в промышлен-
ных выбросах». Если говорить о 
впечатлениях о Тольятти, то здесь 
немноголюдно по сравнению с 
Самарой. Нас поселили в Комсо-
мольском районе, здесь прекрас-
ные виды на Волгу, Жигулёвские 
горы. Красиво, когда включают 
освещение на плотине. Гулять 
на набережной – наш любимый 
досуг.

Относительно трудоустройства 
на «Тольяттиазот» ребята пока в 
раздумьях. На предприятии их 
встретили хорошо, и работа им 
нравится. Но сначала нужно оту-
читься и защитить диплом. 

Дмитрий Шатунов

В Самаре построят 
международный студенческий 
кампус на 5000 мест. 
Специалистов «Тольяттиазота» 
пригласили подумать, как 
именно реализовывать столь 
амбициозный федеральный 
проект. 

По поручению 
президента

Кампусом называют студен-
ческий городок. Впервые этот 
термин применили к территории 
Принстонского университета в 
XVIII веке. Как правило, он вклю-
чает в себя учебные корпуса, жи-
лые здания, спортивные и куль-
турные объекты, предприятия 
общепита.

По поручению президента 
Владимира Путина в России соз-
дается сеть современных студен-
ческих кампусов. До 2030 года в 
стране их должно появиться не 
менее 25. Девять заявок на со-
здание кампусов мирового уровня 
уже одобрены, в том числе от Са-
мары. 

Пора решать

Стратегическая сессия по соз-
данию международного межву-

зовского кампуса состоялась в Са-
маре в начале августа на площадке 
Дворца спорта имени Высоцкого. 
Наряду с представителями феде-
ральных министерств, региональ-
ного правительства, бизнеса, вузов 
и научного сообщества, специали-
сты ТОАЗа вошли в рабочую группу. 
На встрече определяли профиль и 
направления специализации кам-
пуса, разрабатывали модель его 
управления, дальнейшие шаги по 
реализации проекта. 

Масштабно

Общая площадь застройки 
самарского кампуса насчитывает 
143 тысячи квадратных метров. 
Место расположения – в север-
ной части города, прилегающей 
к стадиону «Самара Арена». 

Запланировано 5000 мест 
жилой инфраструктуры. Рядом 
предполагается разместить со-
временную жилую застройку, 
офисные, торговые, выставочные 
и гостиничные помещения. Также 
здесь появятся две школы в общей 
сложности на 1100 мест и два дет-
ских сада на 550 мест. Предусмо-
трено и развитие транспортной 
системы для комфортного пере-
движения из исторической части 
города до кампуса.

В дальнейшем проект можно 
будет расширить еще на 3000 
жилых мест.

Ожидается, что проектиро-
вание кампуса будет завершено 
до сентября 2024 года, а ввести 
в эксплуатацию планируется в 1 
квартале 2027 года.

Инвестиции в создание кам-
пуса составляют почти 40 млрд 
рублей. Это средства федераль-
ного бюджета и деньги, которые 
привлекаются из внебюджетных 
источников.

Выгодно

В стратегической сессии уча-
ствовала главный специалист по 
обучению и развитию персонала 
Евгения Суходеева. Она считает, что 
реализация проекта позволит «То-
льяттиазоту» привлекать на работу 
специалистов высокого уровня:

– Один из ключевых участ-
ников проекта – Самарский на-
циональный исследовательский 
университет имени Королёва. 
Подтвердили свою заинтересо-
ванность и многие ведущие вузы 
Самарской области. Это значит, что 
в университетском городке будет 
много талантливой молодёжи, а 
«Тольяттиазот» как крупный ра-
ботодатель уже имеет опыт орга-
низации стажировки студентов на 
предприятии. Нам есть что пред-
ложить перспективным специали-
стам, а они смогут оценить завод 
изнутри. Свои предложения мы 
доведём до организаторов.

Другими глазами

Стратегическое планирование
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Вниманию коллегВыбери будущее

ТОАЗ напоминает: продолжается набор учеников в инженерно-технические классы. 
В новом учебном году они будут действовать в школе №41 (тел.: 320-523), гимназии 
№35 (376-930), лицее №60 (755-550), кадетской школе №55 (241-212). Цель проекта – 
повысить качество подготовки старшеклассников и помочь выпускникам школ 
осознанно выбирать профессии технического профиля. 

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

Дмитрий Шатунов

Шесть выпускников 
инженерно-технических 
классов ТОАЗа получили квоты 
на обучение в Тольяттинском 
госуниверситете по программе 
целевого обучения. 
Студенты будут получать 
гарантированную стипендию 
от нашего предприятия, 
проходить здесь 
производственную практику 
и смогут рассчитывать 
на последующее 
трудоустройство на завод.

На официальной встрече «То-
льяттиазот» в лице заместителя 
генерального директора по пер-
соналу и коммуникациям Сергея 
Гулькина и ТГУ в лице проректора 
по учебной работе Эльмиры Бабо-
шиной заключили договоры це-
левого обучения. Если в прошлом 
году таким образом мы поддер-
жали трех будущих студентов, то 
в нынешнем уже шесть. 

Практика целевой подготовки 
молодых специалистов существует 
на ТОАЗе второй год и успела за-
рекомендовать себя в качестве 
успешного примера профориен-
тационной работы. Компания вы-

страивает программу непрерыв-
ного обучения «Школа – ссуз/вуз 
– предприятие». Составляющими 
проекта являются созданные на 
базе четырёх школ города инже-
нерно-технические классы, где 
углубленно изучаются профиль-
ные предметы.

Это позволяет ученикам посту-
пить в один из лучших вузов го-
рода и быть уверенными в своем 
будущем.

Программа дает возможность 
талантливым молодым людям 

получить качественное образо-
вание. В этом учебном году це-
левая подготовка включает сле-
дующие направления: химическая 
технология, электроэнергетика и 
электротехника, машиностроение, 
автоматизация технологических 
процессов, конструкторско-тех-
нологическое обеспечение. 

Видеорепортаж 
с события:

«Тольяттиазот» вкладывается 
в своё успешное будущее, 
помогая старшеклассникам 
получить качественное 
образование. Благодаря 
нашей компании в школах 
№41 и 55, гимназии №35 
и лицее №60 появились 
инженерно-технические классы 
для углубленного изучения 
профильных предметов. О том, 
как всё устроено, рассказали 
руководители этих учебных 
заведений. 

Директор гимназии № 35 
Людмила Сураева:
– Инженерно-технические 

классы в нашей гимназии суще-
ствуют не первый год. И есть за-
мечательные результаты! В специ-
ализированные классы приходят 
ребята и из других школ. Здесь 
конкурсный отбор: пишут работы 
по русскому языку и математике. 
У нас сильные кадры. Например, 
ежегодно по химии стобалльники 
у заслуженного учителя России 
Светланы Крючковой. В этом году 
два стобалльника, а было за один 
выпуск сразу 10 стобалльников по 
химии. 

Ученики углубленно изучают 
математику, химию, физику и ин-
форматику. Уже с пятого класса 
у ребят идет углубленное изуче-
ние русского языка и биологии, 
с восьмого добавляется химия, с 
десятого класса – физика, мате-
матика, русский, биология и хи-
мия.  Если во многих школах по 
одному уроку химии и биологии 
в неделю, то у нас – пять часов 
химии и столько же биологии. 

«Тольяттиазот» оказывает 
всестороннюю помощь. Если 
ребята достойно учатся в вузе, 
они оформляют целевое направ-
ление, а по нему до 30 тысяч в 
месяц стипендия. Это мотивирует 
гимназистов. Кроме того, будучи 
студентами, они могут попасть на 
стажировку на ТОАЗ. За каждым 
студентом закреплен наставник. 
Они совместно разрабатывают 
темы проектов, в дальнейшем его 
можно использовать как основу 
для дипломной работы.

Завод оборудовал класс учеб-
ной мебелью, есть 3D-принтер, 
ноутбуки, конструкторы, аппара-
тура, электронные микроскопы, 
закупают реактивы для опытов. 

Директор школы №55 
Николай Жуковец:
– В этом году кадетская школа 

стала подшефной для «Тольятти-
азота». И теперь мы вовлечены в 
профориентационную программу 
«Школа – ссуз/вуз – предприятие». 
Мы приступили к набору учащихся 
в инженерно-технический класс. 
Чтобы поступить в него после 
окончания 9 класса, необходимо 
набрать средний балл не ниже 4,1.

Класс открываем для мотиви-
рованных, увлеченных, нацелен-
ных на получение углубленных 
знаний. Они пришли готовиться к 
будущей профессии, заниматься 
исследовательской деятельностью, 
учиться писать доклады, рефераты, 
свои первые научные работы, 
участвовать в конференциях. Это 
поможет им в дальнейшем стать 
частью сильной команды «Тольят-
тиазота». 

Стране нужны грамотные ин-
женеры, технологи, химики. Вузы 
нуждаются в серьезной подготовке 
выпускников, поэтому на школах 
лежит большая ответственность. 
Для поступления на технические 
специальности потребуются фи-
зика, химия и математика. Однако 
и этого недостаточно, необходимо 
иметь знания в робототехнике и 
быть уверенным пользователем 
компьютера. Главная ценность 
инженерно-технического класса 
– проектно-исследовательская де-
ятельность. Она индивидуальна и 
обязательна. Преподавать химию 
будет опытный педагог, ориен-
тированный на результат. Нина 
Напойкина любит и знает свой 
предмет. 

У многих учеников, которые 
собрались в инженерно-техниче-
ский класс, родители трудятся на 
ТОАЗе. Есть и такие, у кого целые 
династии. Ребята знают: на пред-
приятии действуют социальные 
гарантии, достойная стабильная 
зарплата и перспективы про-
фессионального роста, что очень 
важно для молодежи.

Директор лицея №60 
Татьяна Косова:
– Пока ученики на летних 

каникулах, в лицее идет ремонт 
инженерно-технического класса. 
Благодаря «Тольяттиазоту» его 
откроют для будущих химиков и 
технологов. 

Углубленно, с большим ко-
личеством часов, в инженерных 
классах изучают математику, хи-
мию, физику и информатику. Для 
сравнения: если по базовому 

уровню физику преподаем два 
часа в неделю, то профильникам 
пять часов. Математику уже семь 
часов. 

Много учащихся, чьи родители 
уже работают на ТОАЗе, поэтому 
старшеклассники имеют представ-
ление о предприятии, повышении 
квалификации, социальных гаран-
тиях, стабильной оплате труда. Их 
не пугают такие слова, как «завод» 
и «цех».

Ребята знают, как там рабо-
тают, чем занимаются. Понимают, 
что это – высокотехнологичная 
отрасль.

С «Тольяттиазотом» мы заклю-
чили договор целевого финанси-
рования. Совместно оборудуем 
современный кабинет химии. 
Работы идут: стены, потолок сде-
ланы, электрика – новая, окна – 
пластиковые.

В процессе – закупка школь-
ной мебели и оборудования. И все 
это, подчеркну, благодаря ТОАЗу. 

Учащихся ждет инновацион-
ный класс со специализирован-
ным оборудованием, досками, 
материалами, реагентами. А ещё 
будет интерактивная таблица 
Менделеева: наводишь камеру 
смартфона на химический эле-
мент, и сразу же читаешь с теле-
фона рассказ про него в картинках 
с подробным описанием.

Градообразующее предприя-
тие создает все условия для про-
фильной подготовки молодых 
кадров. «Тольяттиазот» заинтере-
сован в том, чтобы на работу при-
ходили те, кто осознанно выбрал 
дело всей своей жизни.

По материалам газеты 
«Вольный город»

Видеорепортаж: 

Лучшее предложение
КОММЕНТАРИЙ 
Сергей Гулькин, 
заместитель генерального директора по персоналу 
и коммуникациям:

– Заключение договоров целевого обучения с выпускниками 
инженерно-технических классов – результат последовательной 
планомерной работы «Тольяттиазота» по профориентации. Это 
часть программы, действующей на предприятии на протяжении 
нескольких лет. ТГУ имеет статус опорного вуза, поэтому 
соглашение заключено именно с ним. Студенты будут получать 
стипендию от завода, в зависимости от успеваемости она 
может быть и повышенной. Практику пройдут на предприятии. 
По итогам обучения мы гарантируем им трудоустройство с 
конкурентной заработной платой, достойный социальный пакет. 
Если взять все наши возможности по обеспечению карьерного 
роста и профессиональному развитию – это, возможно, лучшее 
предложение на рынке Тольятти для молодых специалистов. 

Эльмира Бабошина, 
проректор по учебной работе ТГУ:

– Тольятти – крупный промышленный центр России. Задача 
сохранения кадров, предотвращения оттока молодёжи из 
города – одна из первостепенных. Уверена, что партнёрские 
отношения между ТОАЗом и ТГУ дадут синергетический эффект 
в этом направлении. Студенты, которые учатся по договору 
целевого обучения, более ответственно подходят к процессу 
обучения. И практику проходят на профильном предприятии. 
Успеваемость у них выше. В этом году у нас целевой набор связан 
преимущественно с химическими технологиями, предприятия 
запрашивают также IT-специалистов, математиков – спектр 
достаточно широк.

Будущие инженеры
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Интернет-зависимые
Согласно исследованию портала SuperJob, почти половина россиян (45%) считают 
себя зависимыми от гаджетов и интернета. Чем моложе респонденты, тем чаще 

они отмечали у себя симптомы цифровой зависимости. По данным Лиги безопасного 
интернета, количество времени, проводимого российскими детьми за их гаджетами, 

продолжает расти и доходит уже до 6-8 часов в сутки.

Кибербезопасность

10
ДИСЦИПЛИНА И ПОРЯДОК

Юрий Николаев

За скоротечной 
и незначительной выгодой 
следует неминуемое 
наказание. Среди прочих 
нарушений, совершенных 
в июле нашими работниками, 
зафиксирован случай, 
повлекший уголовное 
разбирательство. 

Проблемные 

Дирекция по безопасности 
сообщает: всего за июль со-
ставлено 17 актов по фактам 
нарушений требований про-
пускного и внутриобъектового 
режимов «Тольяттиазота». Это на 
68% меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года. 

И если в некоторых случаях 
приемлемо «понять и простить», 
то в семи эризодах нарушения 
оказались грубыми.   

Трое задержанных подрядчи-
ков не отрицали факт употребле-
ния алкоголя. Теперь они станут 
проблемой для своего работода-
теля. Во-первых, тому нужно ис-
кать им замену, так как вход на 
территорию ТОАЗа любителям 
спиртного запрещен. Во-вторых, 
инициирована претензионная 
работа в отношении подрядных 
организаций (проще говоря, им 
грозит штраф за нарушение до-
говора с «Тольяттиазотом»). 

Дебошир тут больше 
не работает

Не справились с зеленым 
змием и представители ТОАЗа. 
В двух случаях тоазовцы честно 
признались. Одному не помогло – 
уволен, второй за былые заслуги 
отделался выговором. Совсем 
другая история случилась с еще 
одним нашим коллегой (теперь 
уже бывшим). Будучи задержан-
ным на проходной, он отказался 

от пояснений и прохождения ис-
следования на состояние опья-
нения, стал проявлять агрессию. 
Пришлось даже вызывать поли-
цию. За мелкое хулиганство ему 
выписан протокол об администра-
тивном правонарушении. 

 
Железный человек

Так можно было бы назвать 
работника ремонтного цеха, кото-
рый попытался вынести цветмет с 
завода. Провалил квест на проход-
ной. Охрана изъяла украденные 
работником ценности.

Позже сотрудниками по без-
опасности были найдены ещё 
несколько килограмм цветмета, 
запланированного, по словам 
задержанного, «на вынос». Всего 
28 кг. Теперь он вовсе не супер-
герой, а безработный и подсуди-
мый. По факту кражи возбуждено 
уголовное дело по ч.1 ст.158 УК 
РФ. Трудовой договор с право-
нарушителем расторгнут.

Юрий Николаев

Мошенники готовы выдать себя 
за… генерального директора 
«Тольяттиазота», чтобы выудить 
у вас конфиденциальную 
информацию. Дирекция по 
безопасности просит быть 
бдительными и не поддаваться 
на подобные уловки. 

В июле и августе зафиксиро-
ваны случаи, когда злоумышлен-
ники писали нашим работникам 
в мессенджерах (Telegram и 
WhatsApp), представляясь гене-
ральным директором. Их целью 
было заполучить информации о 
деятельности завода, в том числе 
конфиденциального характера.

Фейковые аккаунты содержали 
фото генерального директора, ис-
пользовалась ссылка на поддель-
ный сайт ПАО «ТОАЗ», переход на 
который мог обернуться кражей 
личных данных работников.

Как не стать жертвой мошен-
ников? Дирекция по безопасности 
напоминает о мерах по защите 

конфиденциальной информации:
– проявлять бдительность при 

переписке с незнакомцами;
– оперативно сообщать в 

дирекцию по безопасности (по 
телефону, электронной корпора-
тивной почте, в СЭД «Директум») о 
подозрительных запросах инфор-
мации, поручениях и обращениях 
от имени руководителей, коллег, 
представителей контрагентов;

– не передавать информацию 
о деятельности ПАО «ТОАЗ» и ра-
ботниках предприятия в мессен-
джерах;

– не переходить по ссылкам, 
содержащимся в подозрительном 
сообщении;

– организовать разъяснитель-
ные беседы с подчиненными и 
коллегами.

Линия доверия 
ПАО «ТОАЗ» 
принимает сообщения 
о мошеннических, 
коррупционных и иных 
негативных проявлениях: 
8 (8482) 60-17-77, 
HotLine@corpo.toaz.ru. 

Юрий Николаев

Почему люди воруют? 
Среди самых распространенных 
причин – не нужда 
и отчаяние, а обычная жажда 
наживы. Представляем вашему 
вниманию данные дирекции 
по безопасности по фактам 
хищения материальных 
ценностей с территории 
«Тольяттиазота» за последние 
полтора года.

Пойман – вор

В период с января 2022 по 
июль 2023 годов пресечена 21 
попытка хищения цветного ме-
талла. Материалы проверки пе-
реданы в правоохранительные 
органы. По некоторым эпизодам 

разбирательства ещё продол-
жаются, другие фигуранты уже 
официально обзавелись статусом 
«осуждённый». 

В 2022 году было возбуж-
дено пять уголовных дел. Че-
тыре в отношении работников 
подрядных организаций и ещё 
одно – на работника ТОАЗа. По 
двум уголовным делам уже вы-
несены решения.

Представитель генерального 
подрядчика строительства агре-
гата карбамида №3 «Казале 
Проект» был задержан сотрудни-
ками дирекции по безопасности и 
Росгвардии при попытке хищения 
двух отрезков медного электриче-
ского кабеля.

В рамках расследования уго-
ловного дела установили, что 
данный товарищ ранее наворовал 
медный кабель почти на 200 ты-

сяч рублей. Приговором суда его 
обязали вернуть похищенное иму-
щество ТОАЗу, назначили штраф 
100 тысяч рублей и 150 часов 
обязательных работ.

Энергетика службы заказ-
чика ремонтов ТОАЗа задержали 
на КПП при попытке хищения 
подшипника стоимостью более 
30 тысяч рублей. Было возбуждено 
уголовное дело. За покушение на 
кражу чужого имущества пригово-
ром суда ему был назначен штраф 
10 тысяч рублей. Работу бывший 
коллега потерял.

«Черная метка» 

Лишь благодаря невысокой 
стоимости имущества, изъятого 
охраной при попытке хищения, 
административными, а не уго-
ловными протоколами отделались 

ещё несколько бывших тоазовцев. 
Последовавшие за этим уволь-
нения по статье – своеобразная 
«чёрная метка» в трудовой книжке. 
Потенциальный работодатель лиш-
ний раз подумает, брать ли к себе 
такого сотрудника.

В июле 2022 года при попытке 
выноса через КПП медных про-
водов охрана задержала элек-
тромонтера цеха №27. В августе 
медный кабель попытался украсть 
слесарь-электромонтажник цеха 
№28. Наконец, в декабре «упраж-
нения» с проводами также неу-
дачно повторил газоэлектросвар-
щик цеха №26.

Парная работа 

Ещё четыре эпизода зафикси-
рованы за первые семь месяцев 
2023 года. При попытке хищения 

цветмета с территории ТОАЗа 
задержаны три уже бывших ра-
ботника «Тольяттиазота» и один 
представитель «Азотреммаша». 
Все матценности возвращены, 
материалы проверки переданы 
в полицию. 

В паре «работали» электро-
монтёр производства карбамида 
и аппаратчик цеха химводопод-
готовки (№12), пытаясь похитить 
медные провода и кабель. За мел-
кое хищение на них составлены 
протоколы об административном 
правонарушении. 

О последнем случае мы напи-
сали выше, в статье «Украсть – в 
беду попасть». На 28 кг цветного 
металла позарился и попался с 
поличным слесарь-ремонтник 
цеха №24. Возбуждено уголов-
ное дело, полиция разбирается в 
случившемся.

Украсть – 
в беду попасть

Самозванцы 
на связи

Преступление и наказание
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Семейные старты
12 августа в УСК «Олимп» состоялся финал городских «Семейных стартов-2023». 
Партнером события выступил «Тольяттиазот». Участие в соревнованиях приняла 
41 семейная команда, или 98 человек. Победителей и призеров в четырех возрастных 
группах наградили дипломами, медалями и призами от ТОАЗа.

Здоровым быть легко 

ЗДОРОВЫЙ ОТДЫХ ИНТЕРЕСНЫЙ СОБЕСЕДНИК

Валерий Патрикеев

Спортивный комплекс 
ДК «Тольяттиазота» 
к старту сезона готовит новые 
проекты для любителей 
спортивного отдыха и 
здорового образа жизни: 
бильярдный клуб 
в стилистике Джеймса Бонда, 
обновленную современную 
сауну, занятия 
по оздоровительным 
методикам в бассейне 
для детей и взрослых. 

Каждому своё

Инструктор по плаванию, тре-
нер-преподаватель, мастер спорта 
Лариса Перстнёва разработала че-
тыре новые программы занятий: 
три детских и одну для взрослых.

«Пятилетка» (для детей от 5 
до 6 лет) и «Дельфин» (7-9 лет) 
учат основам плавания, правиль-
ному дыханию, умению нырять и 
держаться на воде, способствуют 
физическому развитию и зака-
лённости.

«Здоровая спина» (10-14 лет) 
– это в первую очередь профи-
лактика заболеваний позвоноч-
ника, сколиоза, укрепление мышц 
брюшного пресса и спины. 

«Суставная гимнастика» рас-
считана на посетителей категории 
«16 лет и старше». Она содержит 
комплекс для снятия мышечных 
зажимов, способствует увеличе-
нию подвижности суставов и по-
звоночника. 

Новинки радуют

Мини-группы по четыре-пять 
человек позволяют инструктору 
уделять больше внимание ка-
ждому занимающемуся. Новые 
программы занятий в бассейне 
стартуют после лета. Возобновятся 
и традиционные ежедневные за-
нятия для детских групп в 14, 15 
и 16 часов.

В помещении бассейна заме-
нены жалюзи, а блюстительниц 
стройной фигуры порадует новый 
акваэробический инвентарь. К ус-
лугам посетителей также новые 
фены. Пока работают две сауны, 
третья скоро преобразится после 
ремонта и порадует любителей 
приятного и здорового отдыха. 

Точно в лузу

ДК готовится порадовать посе-
тителей капитально обновленным 
стильным бильярдным клубом. 
Заменена обивка и отремонтиро-
ваны бортики бильярдных столов. 
Необычную атмосферу простор-
ного помещения создают разноу-
ровневость, мебель, барная стойка, 
цветовая гамма, естественное 
освещение в крыше и картины, 
выдержанные в стиле «бонди-
аны» с непременным обликом 
знаменитого агента 007. Кстати, в 
отделке помещения участвовали 
заводские строители.

И это не все изменения, кото-
рые произойдут в спорткомплексе, 
здесь заменят напольное покры-
тие в спортивном зале и установят 
новые гандбольные ворота.

Валерий Патрикеев

Ветеран ТОАЗа, учитель, 
инженер-математик, 
любительница шахмат и 
активный пользователь 
соцсетей Валентина Андреевна 
Немова – бабушка лучшего 
шахматиста завода. 

Из поколения 
в поколение

Многие на ТОАЗе знают, что 
обыграть в шахматы оператора 
ДПУ цеха №01 Антона Немова – 
архисложная задача. Не даром он 
кандидат в мастера спорта, много-
кратный победитель корпоратив-
ных шахматных турниров. 

Об очередной виктории Ан-
тона на странице «Тольяттиазота» 
Вк написали пост, под которым ду-
шевный комментарий-поздравле-
ние оставила его бабушка, ветеран 
ТОАЗа, Валентина Немова. Оказа-
лось, очень интересная личность 
с яркими страницами биографии. 

Когда-то будущему математику 
любовь к шахматам привил её 
отец, в дальнейшем она участво-
вала в школьных и институтских 
турнирах, а навыки системного 
шахматного мышления помогали 
Валентине Андреевне в освоении 
новых профессий.

Окончив математический фа-
культет Горьковского педагогиче-
ского института, там же изучала 
основы программирования и по-
сещала семинары по кибернетике. 
Успела поработать учителем мате-
матики в школе-интернате №1 в 
микрорайоне Шлюзовом. Но это 
было только начало профессио-
нального пути. 

«Гармошка» 
для программиста

Валентина Андреевна 21 
год работала в вычислительном 
центре института ВНИИнеруд, 
сотрудничая с различными пред-
приятиями и объединениями, 
научно-исследовательскими ин-
ститутами России, Узбекистана, 
Эстонии и Украины. Солидный 
опыт программиста пригодился в 
цехе информационных техноло-
гий на ТОАЗе, где она трудилась 
инженером-программистом, а 
затем начальником сектора про-
граммирования девять лет. Зани-
малась доработкой и сопровожде-
нием различных программ для 
производственного, планового, 
финансового отделов, бухгалте-
рии. Добрым словом вспоминает 
свой коллектив и руководителя 
Дмитрия Арапова. 

Видя результат своей работы, 
Валентина Немова получала от 
этого большое удовлетворение, 
даже когда было непросто: 

– Разрабатывала программу 
по формированию сводной ве-
домости работы завода за сутки, 
с начала месяца и с начала года. 
Каждое утро дежурный диспетчер 
обязан был к 8 утра положить её 
на стол генеральному директору. 
Чтобы выполнить задачу в срок, 

часто задерживалась, работала 
в выходные дни. А в период от-
ладки бывало и такое, что в два 
часа ночи за мной приезжал за-
водской автобус. Корректировала 
программу и обычно в пять утра 
меня отвозили домой. А утром на 
работу ехала как обычно.

Весь в дедушку

Работая на ТОАЗе, Валентине 
Андреевне довелось вспомнить и 
преподавательскую деятельность, 
когда в учебном центре завода 
она вела курсы компьютерной 
грамотности. 

– Группа разновозрастная и 
самых разных профессий: кладов-
щики, начальники цехов, врачи, 
юристы, экономисты, вчерашние 
выпускники.

Моя задача была научить их 
работать в текстовом режиме, 
формировать таблицы, делать 
несложные отчёты, передавать 
сведения в нужные инстанции. 
Первое занятие начинала всегда 
одинаково, проговаривая: «Се-
годня мы с вами артисты. Я играю 
роль учителя, а все вы сейчас хо-
рошо играете роли учеников». Ни-
кто мои занятия без уважительной 
причины не пропускал. 

Хватало ли времени на семью? 
Валентина Андреевна говорит, что 
была спокойна за сына и дочь бла-
годаря помощи свекрови и мужа, 
с которым живет душа в душу уже 
58 лет.

Муж, по ее словам, тоже ув-
лекается шахматами, и именно 
он привил внуку Антону любовь 
к этому виду спорта. Уже в начале 
шахматного пути Антон находил 
решения, удивлявшие и ставившие 
в тупик опытных шахматистов. К 
слову, дедушка Антона, Владимир 
Николаевич, работая ведущим ин-
женером-конструктором, получил 
нагрудный знак «Изобретатель 
СССР». Кстати, мама Антона более 
30 лет работает на ТОАЗе.

– Симпатия к шахматной игре 
у нас семейная, Антон побеждает 
в турнирах различного уровня и 
давно выполнил норму кандидата 
в мастера спорта. Я уже с ним, ко-
нечно, не играю, – смеется Вален-
тина Немова, – а вот с дедушкой 
они сражаются. Жена Антона по 
профессии математик и тоже ув-
лечена шахматами. Даже препо-
давала в шахматной школе. Неу-
дивительно, что и их дети, Алёша, 

Алина и Алиса, играют в шахматы 
и уже участвуют в турнирах.

Немного об искусстве

В тольяттинской творческой и 
журналистской среде с 90-х па-
мятны музыкально-поэтические 
«квартирники», проходившие у 
Немовых дома. 

– Мои дети и зять – люди 
творческие и устраивали «квар-
тирники» много лет подряд. Уже 
несколько лет в Молодёжном дра-
матическом театре идут спектакли 
«Сеньора Вера» и «Женитьба 
Фигаро» с музыкальным оформ-
лением папы Антона – Сергея 
Немова.

А у дочери пару месяцев на-
зад была персональная выставка 
картин в местном Музее актуаль-
ного реализма. На одну из них 
под названием «Между нами, 
девочками» местная поэтесса 
написала трогательные стихи. В 
самих «квартирниках» я участво-
вала лишь как слушатель. На них 
собиралось до двадцати и больше 
человек: начинающие и маститые 
музыканты, певцы, поэты, журна-
листы из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Самары, Саратова, Пензы, 
Уфы, Волгограда и других городов. 

На пенсии не скучно

С заводом Валентина Немова 
связи не теряет. Сейчас от совета 
ветеранов ТОАЗа назначена стар-
шей по участку №5 в Шлюзовом 
микрорайоне.

– С удовольствием общаюсь с 
нашими пенсионерами, со всеми 
сложились доверительные отно-
шения. А самая возрастная пен-
сионерка на моём участке – Ксе-
ния Ивановна Попова 1928 года 
рождения. 

В своём почтенном возрасте 
77 лет Валентина Андреевна со-
храняет также интерес и к соц-
сетям. В её закладках страницы 
о здоровье, политике, искусстве.

У неё любимый муж, двое за-
мечательных детей, четыре внука, 
три правнучки и один правнук, 
в которых она видит счастье и 
смысл жизни. И говорит, что бла-
годарна за всё не только судьбе, 
подарившей интересную жизнь и 
работу, но и коллегам, с которыми 
довелось расти и работать, близ-
ким и друзьям, которые её теперь 
окружают. 

Самая семейная 
игра

Джеймсу 
Бонду 
и не снилось
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ПОБЕДА

Дмитрий Шатунов

Всего за три дня баскетбольная 
команда «Тольяттиазота» 
дважды поднималась 
на высшую ступень пьедестала! 
Гордимся успехами коллег: 
13 августа ребята стали 
чемпионами Самарской области 
по баскетболу 3х3, 
а 15 августа завоевали золото 
в суперфинале Лиги 
губернатора. 

Финиш важнее старта

Игры выдались непростыми, 
но наши спортсмены в решающие 
моменты проявляли характер и 
одерживали решающие победы.

13 августа в Самаре в парке 
Дружбы прошли игры женского 
и мужского финалов чемпионата 
Самарской области. До главных 
матчей добрались 7 женских и 
16 мужских команд. Лучшая муж-
ская команда губернии в баскет-
боле 3х3 – это «Тольяттиазот». 
Наши ребята не слишком удачно 
стартовали, уступив в группе ко-
манде «Полвека поэзии» (7:16), 
но в плей-офф всё-таки вышли и 
одолели всех главных соперников: 
Alcantara (16:11), СамГТУ (21:18) и 
в финале весьма уверенно выи-
грали у TMNT (21:11).

Отметим, что чемпионат обла-
сти начался 23 июля – первый тур 
прошёл в Самаре на площадках в 
парке имени Юрия Гагарина.

Овертайм за нами

Спустя всего два дня, 15 авгу-
ста, состоялся суперфинал Лиги гу-
бернатора. Восклицательный знак 
в нём вновь поставила наша ко-
манда, в овертайме вырвав победу 
у коллектива Alcantara. Финал 
складывался непросто: «Тольят-
тиазот» и в этот раз лидировал 
почти до самого финиша, но за 
21 секунду до окончания игры 
Alcantara сравняла счёт, а затем 
и вовсе вышла вперед.

Наш игрок Виктор Гусев благо-
даря реализованному штрафному 

счет сравнял и перевел матч в 
овертайм.

В дополнительное время ко-
манда «Тольяттиазота» сделала 
ставку на атаку и не прогадала: 
победа со счётом 16:14! Лучшим 
игроком суперфинала признан 
наш коллега Виктор Гусев, стар-
ший оператор ДПУ цеха №08К 
(производство карбамида).

– У нас был шанс не доводить 
дело до овертайма и победить в 

основное время, но в концовке из 
двух штрафных я смог забросить 
только один. Сказалось, видимо, 
то, что позади уже было шесть игр. 
И почти весь турнир пришлось 
играть без замен, с большей от-
дачей, так как ещё во время вто-
рой игры один из наших игроков 
получил травму.

В овертайме выигрывает тот, 
кто первым наберет два очка. За-
битый мяч из-под кольца – одно 

очко, с дальней дистанции – два. 
Мы решили сыграть от атаки и за-
бросили два мяча из-под кольца. 
В итоге победа наша, – делится 
радостью Виктор Гусев.

Напомним, что старт Лиге 
губернатора по баскетболу 3х3 
был дан 12 июня. С того момента 
в разных городах области прошли 
14 отборочных этапов. Два из них, 
что проходили в Тольятти, выи-
грала команда «Тольяттиазота». 

И получила право выступить в 
суперфинале. 

Это достаточно молодое спор-
тивное мероприятие в самарском 
баскетболе 3х3, соревнования 
проходят c 2021 года. Турнир 
быстро набрал популярность: 
игры устраивают три раза в год 
– весной, летом и осенью. Так что 
у нашей команды есть все шансы 
пополнить свою копилку престиж-
ными наградами. 

Золотой дубль


